

## 令和元年第5回定例会 傍聴者アンケート集計結果

開催日	会 場	傍聴者	回答者	回収率
11/29~12/9	議場	87	22	25.29%
	合計	87	22	25.29%

### Q1 議会開催を何でお知りになりましたか。（複数回答可）

1 町議会ホームページ	1	3%
2 なすまち議会だより	4	13%
3 広報那須	3	10%
4 新聞などのメディア	0	0%
5 議員から	8	26%
6 町などからの傍聴依頼	4	13%
7 その他	11	35%

### Q2 本日、議会を傍聴しようと思った理由をお教えてください。（複数回答可）

1 町議会や町政に関心がある	10	24%
2 関心のある議案が提出されている	13	31%
3 議員の質問内容に関心がある	11	26%
4 議員の応援のため	4	10%
5 知人、友人等に誘われたため	1	2%
6 なんとなく	1	2%
7 その他	2	5%

### Q3-① 発言内容についてどう思いましたか（議員の発言）

1 理解できなかった	1	5%
2 あまり理解できなかった	0	0%
3 おおむね理解できた	5	26%
4 理解できた	7	37%
5 大変理解できた	6	32%

### Q3-② 発言内容についてどう思いましたか（執行部の発言）

1 理解できなかった	0	0%
2 あまり理解できなかった	4	21%
3 おおむね理解できた	10	53%
4 理解できた	4	21%
5 大変理解できた	1	5%

### Q4 今回、議会を傍聴されて気づいた点がございましたらご記入ください。

- ・別紙のとおり

Q5 今後も傍聴したいと思えますか。

1 思う	7	33%
2 機会があれば	13	62%
3 どちらともいえない	1	5%
4 あまり思わない	0	0%
5 思わない	0	0%

Q6 議会に期待することは何ですか。(複数回答可)

1 行政の監視	7	17%
2 政策提案機能の強化	8	20%
3 議員間討論の充実	8	20%
4 町民との積極的な対話	14	34%
5 情報発信	4	10%
6 その他	0	0%

Q7 町議会全般について、ご意見がございましたらご記入ください。

- ・別紙のとおり

## 令和元年第5回定例会アンケート集計結果

Q4 今回、議会を傍聴されて気づいた点がございましたらご記入ください

	議会を傍聴して気づいた点	ご意見に対する議会の回答
1	<p>手話言語条例のくわしい内容は分かりませんが、障がいを持つ人への理解を進める目的の条例であればよかったですと思いました。「那須町の自然を守る～」については、昨今の異常気象多発の中、誰もが不安に感じるはずで、資本金がうそのように少ない会社であることがもし何かあれば地権者が責任を負えるのですか？そんな負担を予想されるメガソーラーを町として今後も認めていってよいのですか。行政としての責任を考えれば、町の条例は十分であるとは思えません。</p>	<p>今後とも、町民の皆様からのご意見を参考に、議員それぞれの多様な考えを集約して、政策提案や行政の監視に努めてまいります。</p>
2	<p>資料が配布されないので、議論の妥当性が判断できない。ただ聞いているだけなら余り意味がないように感じる。傍聴者を増やしたいのなら、もう少し「サービス」が必要です。（案件を簡単に説明した資料を配布するなど）住民を参考人として発言できるようにすれば、もっと充実するように思います。</p>	<p>ご意見を参考に、傍聴者向け資料の内容充実を図ってまいります。</p>
3	<p>時間の問題もあると思うが、議員はもっとツッコんでもらいたい。答弁は、数字を挙げて理解しやすくお願いします。</p>	<p>傍聴にお越し頂いた皆様に、ご満足いただけるよう質問力の向上に取り組んでまいります。</p>
4	<p>質問の際、口ごもる議員がおり聞き辛かった。また、質問の趣旨が前後したり、混同して理解し辛い。</p>	<p>議員それぞれの質問力向上を図るため、今定例会から議員相互による質問内容のチェックを実施しています。今後、それを活かして聞き取りやすく理解しやすい質問に繋げてまいります。</p>
5	<p>初めて傍聴させていただきました。ありがとうございました。議会場の温度が高すぎと感じました。モニターの部屋で子連れで聴きたかった友人が居たのですが、やはり騒がしくなったときの心配があるので、そのあたりの対応をして頂き、若い町民が傍聴したいと思う環境作りをお願いしたいです。 お金のかからない事が子育てしやすいのではありません！給食費無料化は求めています。どこの誰が作ったかわからない食材を子どもたちに食べさせたくありません。那須町では大変頑張っている農家さんが多いので、ぜひ地産地消の給食に移行できるように考えて頂きたいです。</p>	<p>那須町議会ではお子様連れでの傍聴も歓迎いたしております。テレビモニター室では映像の中継をご覧になれますので、お子様が議場にて静粛にすることが困難な場合は、ぜひそちらをご利用ください。また、議会としても若い世代の方々に傍聴いただくため、必要な配慮を心掛けます。 なお、頂いたご意見は議員全員で共有し、今後の質問や議案審議、政策提案等に活かしてまいります。</p>
6	<p>学校給食の問題について関心があり参加しました。アレルギーや加工品の食品添加物に反応して具合の悪くなる子どもも増えてきたので、質の高い学校給食の必要性が高まっていると思います。議会の傍聴は初めてでしたが、とてもきれいな会場で町政の状況が良くわかるので、ぜひ多くの方に来てもらいたいし、詳しい答弁の内容など知る機会があると嬉しいです。</p>	<p>今後とも様々な世代の方に関心を持っていただける議会を目指してまいります。 また、議会情報についてはホームページ、議会だより、議会映像の録画配信等がありますので、多くの方にご覧いただけるよう更なる内容の充実を図ってまいります。</p>

8	小野議員の質問傍聴。「安全安心コール無料」町の答弁良い。具体的な答弁ほしい。	良い答弁を引き出した手法などを議員相互で評価検討し、今後も議員の質問力向上に取り組んでまいります。
9	答弁によってはいい加減（抽象的・検討するetc）なものがあった。答弁に対する議員の再質問が大切と思う。	有効な答弁を引き出せるよう、今後も議員の質問力向上に取り組んでまいります。
10	<p>部屋が暑いと感じました。頭がボーっとしてしまう感覚があり、議員の皆さんは暑くないのかな？と思いました。</p> <p>負担増を補うために無償化を進めて少子化対策するとの町長のお考えでしたが、無償化にあたり質が落ちるようなことがあるなら決して喜ばしい事ではないと思います。那須町は子どもの食べる物に重点を置いている、大切に考えているということが無償化の政策からは伝わってきません。一食あたりの予算を下げるために輸入食材が増えたり、添加物の使用が増える事があるなら本末転倒です。未来を担う子どもたちが口にする物についてどのように考えているのか、金額を下げれば良いというお考えなのか知りたいと思いました。自校方式により、あたたかい物を出して頂けてるのは有難いと考えています。だから「おいしい」。それで終わりではなく、その中身はどうなのか？心も体も育てる給食が安心安全な物なのか？それを考えてほしいと思います。食材購入において、担当が誰という訳ではなく、慣例通り、今までと同じ所からずっと購入という答えには正直（悪い意味で）驚きました。より良い物という感覚を持った方に担当頂けることを切望します。</p>	<p>傍聴環境につきましては今後一層の配慮に努めます。</p> <p>また、頂いたご意見は議員全員で共有し、今後の質問や議案審議、政策提案等に活かしてまいります。</p>
11	<p>部屋の温度が高すぎると思います。入ったとたんに頭がボーっとなりました。</p> <p>傍聴に来ている方の年齢が高いこと。若い方は仕事があったりとなかなか難しいのでしょうか。議会中継や議会だよりで情報を得ていると期待しますが、実際に議場にも来てほしいです。「傍聴は誰でも簡単にできますよ」のPRがもっと必要ですね。</p> <p>今、SNSのロコミが力を持っているので、写真のある程度OKにして、「議会傍聴に行ってきました～」の投稿を促すようなしくみ作りはどうでしょうか？</p>	<p>傍聴環境につきましては今後一層の配慮に努めます。</p> <p>また、今後とも様々な世代の方に関心を持っていただける議会を目指すとともに、多くの方に傍聴していただくための多様なPR手法についても継続的に検討してまいります。</p>
12	傍聴席が暑いです。	議場の構造上、熱気が上部の傍聴席にこもりやすい状況となっています。温度管理には配慮しておりますが、今後も休憩中の換気等でこまめに温度調整を行い、傍聴しやすい環境整備に努めます。
7	傍聴席が少し暑い。	
13	傍聴席が暑いので、もう少し室温が低くても良いと思いました。	

## 令和元年第5回定例会アンケート集計結果

Q7 町議会全般について、ご意見がございましたらご記入ください。

	議会全般に対する意見	ご意見に対する議会の回答
1	<p>①質問する側の意が伝えられる準備、練習をお願いしたい。 ②質問だけでなく、政策の提言等がなされれば有意義になるのでは。執行部の監視だけではないはず。</p>	<p>今後とも研修等を通して、議員の質問の質の向上を目指してまいります。</p>
2	<p>給食費の支払額は変わっていませんが、お米代を町が負担していると初めて聞きました。これから子どもを産みたいと思っている世代や、現子育て世代の意見を聞く機会をぜひ増やしていただきたいです。町だけで何とかできないことも、町民一人一人の意識が集まることで、よりよい町政へ導くことができます。那須町が好きで移住してきた者としては、子ども達の未来を、次世代に残す町の姿をより良くしてゆきたいと強く思います。</p>	<p>議会では毎年議会報告会として意見交換の場を設けていますので、引き続き様々な世代の皆様のご意見を伺ってまいります。</p>
3	<p>カメラ撮影をしたい。もっとオープンな議会の場になったら良いと思いました。とても良い内容なので、インターネットなどでも内容について詳しい案内をしたり、アンケートをとったり町民と交流しながらよりよい町づくりができるといいなと思いました。</p>	<p>議事の円滑な進行のため、議場内での撮影に関しては原則禁止としております。何卒ご理解とご協力をお願いいたします。また、町民の皆様から様々なご意見をいただき、それを活かす取り組みを進めてまいります。</p>
4	<p>いつも思うことですが、とにかく傍聴人が少ないのです。もっと多くの町民が耳をかたむけるべきと思いますが、皆さん忙しいので仕方ないのでしょうか？</p>	<p>より多くの皆様に傍聴にお越しいただけるよう、PRなどに取り組んでまいります。</p>
5	<p>「検討します」を本当に子どものため町のためにしてほしいと思いました。</p>	<p>今後、検討しますという答弁に対しては、その結果をしっかりと質してまいります。</p>
6	<p>「検討します」の答弁が多くがっかりです。何年も前から「検討します」でほったらかしになっている事が多く残念です。“とんな検討をして、いつまでに答えを出すか”明確に答弁してほしいです。記者一人も来てないんですね…那須町政はあまり注目されてないということですね…</p>	<p>今後、検討しますという答弁に対しては、その結果をしっかりと質してまいります。また、よい答弁が引き出せるよう議員による質問の質の向上を目指してまいります。</p>
7	<p>来年度中の手話言語条例の設立を必ず達成して欲しいです。那須町に来る聴覚障がい者が手話で観光説明が受けられる様な町になれば観光客も増えることでしょう。</p>	<p>議会としても手話言語条例の制定を求める陳情を採択しました。その結果を踏まえて、その実現のため必要な措置を講じてまいります。</p>
8	<p>自分自身も初めて傍聴しましたが、もっといろいろな年代の方が興味を持ち、傍聴に来る機会があるとよいと思いました。</p>	<p>より様々な世代の皆様に傍聴にお越しいただけるよう、PRなどに取り組んでまいります。</p>